

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, miércoles 31 de agosto de 1904

NÚMERO 841

LA PROVEEDORA

DE ANDRÉS SANDOVAL

Almacén de abarrotes por mayor y menor. Importación directa. Todas las mercaderías llegadas á esta casa son enteramente frescas y á precios los más bajos de la plaza. Lado Sur del Mercado.

GRACE H.A.



EL ACORAZADO
—DE—
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par. Zapatos cosidos. Visítalos tan bien atendido al racén.



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquíico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, y los que son delgados y raquíicos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó es porque estos no se les suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivos y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.— La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

S. 112

Tienda de novedades de Manuel Romero
Ya llegó de Europa y Estados Unidos el gran surtido de novedades que para mejorar la tienda compró en su viaje actual el señor Romero. Tan conocida es esta casa por la excelencia de sus artículos, que es su mejor recomendación.

LA NUVA FERETERIA DE MIGUEL MACAYA

posee un local céntrico y espacioso en la Calle Central, y cada día aumenta su extenso y variado surtido.

Cuenta con empleados competentes, garantizando así un pronto y esmerado despacho. Facilita catálogos de toda clase de maquinarias y herramientas, y se hace cargo de hacer pedidos al extranjero, por pequeños que sean y cuenta de quien los solicite. Toda orden que se dirija al establecimiento será atendida y despachada con la mayor prontitud.

A los clientes por mayor se les concederá ventajas especiales para los pagos.

Precios y condiciones los más ventajosos en plaza

20 AÑOS DE PRACTICA EN EL COMERCIO!

La Guerra Centro Americana

será inevitable, según apuntes que obran en nuestra cartera, si no ocupa Ud. el taller de

Hojalatería y Fontanería

de SANTOS MENDIETA, donde se ofrece y se garantiza los mejores trabajos modernos en todo lo que se relaciona á estos ramos. Precios los más equitativos. Taller frente al antiguo local de la Liga de Obreros, Sur del Teatro Nacional.

LINEA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol

EN 17 DIAS

Para Manchester habrá vapor cada quince días
„ Bristol otro „ „ „

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje: en 1ª á Manchester.....£ 20. 0/0
„ 2ª á Bristol..... „ 15. 0/0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. — Costa Rica Division

JOHN M. KEITH, ADMOR.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeladas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

LA MILFLOR

JARDINERIA situada en el antiguo sitio de las Montañas Rusas. Se reciben encargos correspondientes al ramo, como coronas, cruces, anclas, buqués, canastas, decoraciones, etc., etc.

Están en venta mil matas de pensamientos de todos colores.

Puntualidad y precios módicos. — CARLOS KRISTIANSEN. Floricultor.

Píldoras Antigonorreicas del Dr. Palmer

Editor y Administrador.

Arturo Zúñiga A.

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes C. 1-00
Números sueltos „ 0.05
„ atrasados „ 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse a la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 7ª n.º 126, Oeste. apartado: n.º 86

"EL DERECHO"

Fantasías

Se nota en los países—como en los individuos—el vértigo de las grandezas, que viene á producir á la postre el vértigo de los abismos.

Es la eterna ley de los contrastes con sus Quijotes y sus escuderos, sus idealidades y sus prosas, sus sentimientos de altruismo y el culto desenfrenado del yo, arranques como los del loco inolvidable de la Mancha, y la pasividad espantosa y grosera en que vegetan los indolentes en íntimo hermanaje con la bestia. Al llegar á este extremo se llega ineludiblemente á la caída, al caso típico de la degeneración, degeneración que comienza en el individuo, se trasmite á la familia y cubre con sus tentáculos al pueblo: muerta la altivez se yergue triunfadora la farsa: prostituida la dignidad, se abre la puerta á los desafneros: ignora la legitimidad de la protesta, surgen con derecho propio las tiranías

Aún viven en la memoria Roma con sus Césares y España con su Felipe II

Por eso la oposición viene á guardar el equilibrio, pero no como quiera la oposición sistemática y perenne, sino la decidida y tenaz pero estrictamente necesaria, que se consigue sólo por la educación atinada de las muchedumbres, que impida el que vegeten postradas en el marasmo y poseídas de criminal pasividad.

Nosotros creemos que siempre debe existir la lucha, pero no como la que sintetizara Hobbes en su frase: *homo homini lupus*: queremos la guerra para todos; pero la guerra de ideas, esfuerzos, energías, voluntades, corazones, emulaciones nobles y sentimientos altos que quebranten barreras, apoyen santas rebeldías y hagan morder el polvo á los ídolos de barro y á las ambiciones bastardas: sería entonces el triunfo de la verdad, la consagración de un principio que está escarnado en todas las religiones cultas, sirviéndoles de esencia y prestándoles vida.

A eso hay que dirigir la gran

cruzada, no menos generosa y significativa que las que fueran á inclinar la rodilla ante la tumba del Cristo, como reverencia á su credo. Imperará éste algún día por donde quiera, imperarán la justicia, la verdad y el amor? No es aventurado asegurar que sí: en el libro inconmensurable de los tiempos, debe estar señalada la hora, la hora del eterno resplandor, al paso de la gran cruzada entonando el coro de los libros.

DE LA MUJER

El respeto á la mujer no consiste en un ciego avasallamiento á sus caprichos y á su voluntad absoluta, que no siempre suele ser acertada: la educación es la primera grada de su trono: dejarla gozar de sus derechos, obligarla blandamente á cumplir sus deberes, hé aquí la educación de la mujer. En llegando á su perfección moral, ya puede tenerse por árbitro de las costumbres y de las acciones de los hombres. Su imperio es blando y grato, porque su imperio es el amor: ella no manda, obliga con tiernas insinuaciones; no reprende, hace ver las faltas, y nos castiga con benignas sonrisas; no sirve de tirano, sino de freno moderador de nuestros disparatados impulsos. Si nos dejamos llevar por ella, seríamos menos desgraciados: las mujeres no juegan, no beben, no riñen: el tahir no oye jamás á su esposa; ruega, llora ésta, le habla de sus hijos, le pone de manifiesto la miseria que va llegando, la deshonra que ya pesa sobre él; nada, sigue jugando, desprecia los consejos y los ayes de su mujer, y consume su ruina.

El bebedor es áspero y terrible con su esposa, ésta, tierna, suave, suplicante con él: inundada en lágrimas le ruega que acabe ese camino de perdición, que vuelva á la hombría de bien y la dignidad antes profesadas; se le cuelga al cuello, redobla sus súplicas, y por ver si vence, aplica rufinosa sus labios á los de su indigno marido; nada: recházale éste con rudeza, ó la engaña con fingidas promesas, y sigue bebiendo y consume su ruina. La mujer media en las riñas; amiga de la paz, por ahí se anda derramando lágrimas, procurando acomodar á los contendientes, borrar las disidencias, volver á la perdida concordia. Con que si el tahir oyese á su mujer, dejaría de jugar; si el bebedor oyese á su mujer, dejaría de beber; si el camorrista oyese á su mujer, huiría las ocasiones, sería buen padre, pacífico ciudadano, y como tal, querido de sus deudos y amigos, respetado de la asociación en general. El llanto de la mujer tiene generalmente un santo motivo y se encamina á un noble fin; llora por enmendar á su marido descarriado, llora por echar por buen camino al hijo: el padre le hace llorar con las dolencias y miserias de la senectud; el hermano le hace llorar con sus vicios, ó con sus peligros. Si alguna vez derrama lágrimas de soberbia, conviene disimular y contenerla con blandura: la paloma también se enfurece alguna vez y da picotazos á la mano que se le acerca: ¿acaso se la corrige ni se la doma con rigor? nó, su índole es rendirse á la dulzura; y cuando se le pone por delante la razón en buenos términos, es cierto que se triunfa de su orgullo y su capricho.

JUAN MONTALVO

Colaboración

De la vida rural ó campestre

A lo dicho por Hufeland de una manera tan atrayente como hermosa, en el artículo anterior, se nos presenta una objeción que hacer, y es que todos no podemos ser cultivadores. Bien cierto es; pero no es cierto también y no sería de desearse que los sabios, los profesores, los médicos, los abogados y cuantas personas tienen que atarear su inteligencia, en bien y provecho de la humanidad, dividieran su tiempo entre las dos tareas, la mental y la rural, y q' semejante á los antiguos repartieran su tiempo entre estas dos ocupaciones, dejando el arado ó soltando la pala, para entregarse á las graves tareas de la administración pública, de investigaciones filosóficas ó científicas; con lo cual, lejos de rebajar su dignidad, darían un ejemplo á las masas inconscientes, digno de ser por todos imitado.

La vida sedentaria y las árduas tareas intelectuales serían menos perjudiciales á aquellos que así lo hicieran, si armándose de una pala ó de un rastrillo, cada hombre de ciencias ó de letras, se entregasen durante algunas horas del día al cultivo de su heredad.

Además, ¿cuánto no ganaría la agricultura teniendo en su seno durante algún tiempo hombres de inteligencia clara y cultivada, que harían mil observaciones útiles y provechosas, observaciones que pasarían desapercibidas para el burdo campesino, para el oscuro labriego? Los afanes, las faenas rústicas, restablecerían el equilibrio entre el cuerpo y el espíritu, á menudo roto por una aplicación muy constante á las tareas intelectuales. Reuniendo entonces los habitantes de las ciudades estas tres grandes panaceas, ejercicio corporal, aire libre, serenidad mental, se proporcionarían cada año una especie de restauración que indudablemente sería favorable en sumo grado para la felicidad y prolongación de la vida. Lo vemos claramente en el benéfico efecto que las giras campestres producen en nuestros bellos habitantes de las ciudades.

Además, no creemos exagerar al sentar como principio, que esta práctica traería también grandes, inmensos, incalculables beneficios, bajo el punto de vista de la moral y de las buenas costumbres. Lejos del gabinete, lejos de la tentadora población, se engendrarían en menor número aquellas quimeras amorosas, aquellos delirios imposibles que nacen en los teatros, en los bailes, en las reuniones sociales. El hombre alejado de la soledad de su gabinete comprendería desde luego que el mundo no está limitado á su ser; su espíritu adquiriría más realidad, más finura, más colorido, más naturalidad; propiedades que poseían en grado superlativo, y que distinguían conspicuamente á los célebres filósofos que en los jardines y plazas de Grecia y Roma antigua, predicaban sus sorprendentes é inmortales doctrinas, muchas de ellas adquiridas por la continua observación de nuestra sabia madre común, la naturaleza, en sus múltiples manifestaciones.

El hombre tiene una especie de natural cariño á los atractivos del campo, cariño que es fácil que pierda, cuando para su vida en medio del

tumulto y las agitaciones del negocio, y una vez que haya perdido este cariño, el hombre se vuelve de hielo, de estuco, es insensible á las más bellas manifestaciones de la naturaleza, no le conmoviera el país más risueño, el más hermoso cielo, la campiña más engalanada, el vergel más florido, el bíblico Paraíso mismo no dirían nada á su alma vacía ya de sentimientos delicados; todo su ser se ha convertido en una máquina de fabricar ideas, de hacer números ó de labrar metálico.

Evitemos estos inconvenientes, no alejándonos nunca demasiado de la naturaleza. Separándonos con la mayor frecuencia posible del mundo artificial y abstracto, y yendo á buscar en las fuentes de la naturaleza el benéfico rocío que el campo nos brinda. Sí, corramos en busca de la verde campiña, del arroyuelo que con su murmurio nos invita á probar sus claras y transparentes linfas, del bosque secular que con sus añosos árboles nos brinda abrigo, sombra y oxígeno. Allí absorbiendo las benéficas influencias de la naturaleza, tratando de adquirir desde jóvenes el gusto por la historia natural, y alimentando y enriqueciendo la imaginación con la contemplación de las obras maestras de Dios, el gran pintor, el gran artista de la naturaleza, quizá hasta llegemos á contar en rítmicas estrofas sus creaciones maravillosas, y llegemos un día á merecer el nombre de poetas.

FRANK.

Agosto, 27 de 1904.

Progresos de la mujer EN TURQUIA

El fememismo ha hecho su entrada en Turquía y ha obtenido su primera conquista en ese imperio donde la mujer siempre ha vivido oprimida. De algún tiempo á esta parte se ven por las calles mujeres sin velo, con su linda cara descubierta y sin que los agentes de la policía otomana las inquieten por esta grave falta contra la moral pública.

Algunas ya salen á los paseos públicos del brazo de sus maridos, lo que á los ojos de los musulmanes ortodoxos, es la abominación y la desolación.

Cuando suben á los tranvías, ellas gustan de quedarse paradas en la plataforma ó tomar asiento en el puesto de los hombres, pero el conductor, estricto observador del reglamento, las hace pasar al compartimento especial de las mujeres, gritándoles en alta voz sin cesar: *Harem war!* "Pasad al harem."

Es verdad que las damas musulmanas que rompen así con sus viejas tradiciones, son de la secta de los Demenencekes, es decir, judíos convertidos al mahometismo; pero las turcas de la antigua cepa comienzan á imitarlas. "Es el fin del mundo!" dicen suspirando los ulemas y demás guardianes de los preceptos del Korán

OFICIAL

RELACIONES EXTERIORES.—Reconoce al señor don Héctor De Benedictis en calidad de Gerente interino del consulado de Italia.

GOBERNACIÓN.—Nombra á don Ramón Arguedas para Jefe Político del Cantón de Barba de la provincia de Heredia.

—Nombra á don Sixto Rovira h. para Jefe Político interino del cantón

de Carrillo de la provincia de Guanacaste, durante el mes de setiembre próximo, en virtud de licencia que se concede al propietario don Eugenio Vargas, para separarse de su puesto.

POLICÍA.—Acepta la renuncia presentada por don J. Juan Díaz G. del puesto de Secretario de la Agencia Principal de Policía de Limón y nombra en su reemplazo á don Francisco Regis Angulo.

—Que de eventuales del ramo, se continúe pagando el sueldo mensual de ₡30-00 para retribuir los servicios del Agente de Policía de Monte Redondo del Cantón de Aserrí de esta provincia, por no haberse incluido esa partida en la Ley de Presupuesto últimamente emitido. (?)

—Nombra en propiedad al Dr. don Nazario Toledo para el desempeño de la Medicatura del Pueblo del circuito Occidental de esta ciudad.

CRONICA

El domingo próximo

á las 6 a. m., en la iglesia Catedral, será consagrado por el señor Obispo, el futuro Presbítero Trinidad de J. Araya, vecino de Grecia, joven de bastantes disposiciones para el sacerdocio. Desde la muerte del inolvidable Obispo Thiel, no se consagraban sacerdotes en esta República, por estar vacante la silla episcopal. Así es que Araya será el primero en el obispado del señor Stork.

El lunes próximo celebrará su primera misa en la capilla del Sagrario. Felicitamos al señor Araya y le deseamos buen éxito en su carrera.

"Tosca"

No es sólo la banda de Cartago la que la toca; con seguridad se tocará por nuestra banda una gran fantasía de los mejores trozos de esta Opera, pues ya está en ensayo, según nos dicen.

Corte Suprema de Justicia

Sesión del lunes 29 de agosto de 1904.

Fué aprobada la licencia concedida por el señor Juez de Liberia al notificador señor don Juan Dámaso Córdoba, nombrando en su lugar al escribiente don Manuel Acevedo y para ocupar el puesto que éste deja vacante á don José Santiago Sánchez.

—Se aprobó la disposición del señor Juez de Santa Cruz, Guanacaste, suspendiendo de empleo y sueldo á José Alvarez Sáenz, escribiente portero del Juzgado, por haber dado muerte á Hilario Molina.

—Se mandó archivar una nota del señor Ministro de Justicia, en la que participa á la Corte haber sido elevado á doscientos colonos mensuales el sueldo de Fiscal de la misma.

—Fué concedida al señor Juez de Limón la licencia que solicitó.

—Se nombró escribiente auxiliar del notificador del Juzgado de Heredia don Eduardo Chavegi y don Joaquín Zamora portero escribiente del mismo.

—En la solicitud presentada por el señor Juez de Heredia sobre los servicios del notificador del Juzgado, acordó pedir presente un proyecto explicando las reformas que en dicha solicitud propone.

Para curar

radicalmente, todas las afecciones de las vías respiratorias, no hay como el Tabonuco al Guayaquil. Depósito principal en "La Violeta".

Insecticida

Un agricultor inglés ha descubierto que las hojas de la planta tomatera

ULTIMAS NOVEDADES en zapatos de "Sport", con suelas y tacones de caucho, lona blanca ó de color, altos ó bajos etc. Pantuflas chinas, de género bordado, de petatillo, de piel de lagarto etc. Escarpines de cabritilla, varios colores. etc. Mi calzado se manda á todas partes. Libre de gastos EMILIO ARTAVIA.

tienen un gran poder insecticida. Para desterrar los insectos de árboles y plantas basta bañarlos en un cocimiento de estas hojas. También se consigue con el mismo procedimiento ahuyentar las moscas de los caballos.

Ultimas novedades

es el título de un nuevo é importante anuncio que en la cabeza de esta plana, inserta la afamada zapatería LA DEMOCRACIA. Conque, ojo lectores.

Es falso

De nuestro colega "El Noticiero" tomamos lo siguiente:

"Persona bien informada nos ha hecho saber que es completamente falso que el ex-Presidente de Honduras, don Policarpo Bonilla, haya sido sentenciado.

El señor Bonilla está preso desde el 8 de febrero de 1904 y todavía no se le ha dictado auto motivado de prisión. El proceso duerme, aunque no el sueño de los justos, y el famoso consejo de guerra que ha de juzgar á don Policarpo y compañeros, ni siquiera se reúne ya.

Bien anda la justicia en Honduras! Si en tan tristes condiciones se encuentra hoy el doctor don Policarpo Bonilla. ¿qué ha hecho, pues, nuestra Legación ante el Gobierno de Honduras?

A los morosos

que tienen cuentas pendientes en la Administración de EL DERECHO, un poco antiguas, se les hace saber que si dentro de 8 días no pasan ó mandan á esta oficina á tener algún arreglo, nos veremos obligados á publicar sus nombres. No sería por demás que el que esté falto de fondos para cancelar su cuenta de suscripción ó de publicaciones, nos lo manifieste personalmente ó por escrito para los fines consiguientes.

En los pueblos donde no tengamos agente para recoger los fondos, pueden nuestros abonados dirigirse directamente al al que suscribe, en esta ciudad.

San José, agosto 29 de 1904.

EL ADMINISTRADOR.

Los Delegados

del Gobierno de esta República ante el de Honduras, don Ricardo Fernández Guardia y su Secretario don Carlos Lora, se encuentran ya en esta ciudad, después de haber cumplido su misión diplomática en la hermana República. Tenemos el gusto de saludarlos.

Se vende

una máquina de coser en perfecto estado, New Hme. En esta imprenta se informará.

Al estimable caballero

don Arturo Arrillaga Roqué, damos nuestro más sentido pésame por la muerte de su virtuosa y apreciable señora doña Celia Montes de Oca. Así mismo enviamos nuestras frases de resignación por tan irreparable pérdida á toda la demás familia de de la malograda señora.

Paz á sus restos!!

Himno

Según hemos oído decir, la señora doña Rosa Corrales de Chavarría obsequiará al Gremio de Zapateros con un bonito himno, el cual prepara para dicho Centro.—"La República"

Nosotros felicitamos desde luego á los socios de dicho Gremio y quedamos deseosos de ver publicada dicha composición poética, que de seguro será tan buena como todas las de doña Rosita.

Las fiestas cívicas

de Limón, prometen estar muy

buenas, á juzgar por el programa que ha circulado.

Durarán cuatro días, 15, 16, 17 y 18 de setiembre. Auguramos mucha animación desde luego que el programa es bastante variado y que principian el día de la Independencia de Costa Rica. Según hemos oído decir, muchas familias de esta capital se preparan para pasar esos días en el puerto del Atlántico.

El doctor Segreda

se ha hecho cargo de la medicatura del pueblo de Guápiles.

Nuestros

lectores conocen ya lo que es el radio, ese nuevo cuerpo recientemente descubierto que ha venido á revolucionar el mundo entero. Debido á la gran demanda y á su difícil producción su precio ha aumentado en estos días enormemente. Un gramo, que es la treintava parte de una onza, cuesta hoy 250,000 francos: un kilo, si existiera, valdría 250 millones. Los esposos Curie empezaron á extraerlo de un mineral que se encuentra en Bohemia, llamado pechblende, mineral que hoy ha escaseado y el poco que existe lo ha monopolizado Alemania. Los sabios é investigadores de todas las naciones del mundo que siguen de cerca la marcha de las ciencias se dan en estos momentos á la tarea de buscar minerales ó sustancias que contengan el radio, para su explotación. Un inglés ha descubierto vestigios de radio en unas aguas minerales; en Alemania otro ha encontrado en cierta clase de tierra propiedades radio-activas, indicio cierto de que existe allí el radio. Cualquiera, encontrándose una mina que contenga aunque fuera vestigios del misterioso metal, se podrá hacer millonario de la noche á la mañana. En uno de nuestros próximos números daremos noticia sobre el procedimiento para extraer el radio.

Comunicados

De Santa María de Dota

Señor Editor de EL DERECHO San José.

Muy señor mío:

La imparcialidad conque ha venido á desempeñar el cargo de Jefe Político don Jesús U. ha hecho que este cantón goce de alguna tranquilidad, pues ya el "circulito" de marras tropiesa con dificultades para llevar á efecto sus perniciosas intrigas, las cuales nunca se connotan con el bien público. Una de las razones que me inducen á decir esto, es porque anteriormente el arma amenazadora para vengar su hinchera era el de conducir soldados hasta disciplinados al cuartel por cualquier cosa baladí. Hoy por suerte, nuestra situación ha cambiado, ese azote para nuestro laborioso pueblo ha cesado.

—Alumbrado público lo habrá en el mes entrante en la villa de San Marcos y en este lugar. Pero no omito preguntar, á qué obedece esto? Nada más claro, á un acuerdo de la actual y progresista Municipalidad, y no sólo esta, en su última sesión, acordó mandar pintar y entapizar la oficina política y la de la Alcaldía, como también asignarle un sueldo de \$30.00 mensuales al inteligente maestro de música don Gonzalo

Vargas. Con municipales como estos, netamente republicanos, tiene un cantón que progresar, pues son personas que no descuidan ni un momento los intereses de él. Adelante amigos del progreso.

—Poco antes de la despedida del diario "La Patria" dió ésta en una de sus gacetillas, la noticia que el Administrador de Correos de aquí, levantaría una información con el fin de comprobar su honradez como tal, en virtud de haber algunas y muy serias quejas entre el Administrador General de Correos. Yo le aconsejaría á nuestro administrador-cito que en cambio de hacer esto, mejor sería que renunciara ¿sabe por qué? Es que tiene peligrillo, sobre todo aquello de un cert.....en otra vez digo.

Hasta mi próxima señor Editor.

JUAN FRANCISCO.

Mal estamos

Hace próximamente un mes que el señor Cura de ésta, presbítero don José Piñero, puso en el correo de aquí, un pliego cerrado dirigido á don Rafael Rodríguez, en San José, y hasta hoy no ha llegado á su destino dicho pliego.

—Con fecha 9 del corriente una maestra de la Escuela Central de niñas, dirigió una comunicación al señor Inspector de Escuelas de Alajuela y después de veinte días aun no la ha recibido dicho funcionario.

—El 24 de junio último el portero escribiente del Juzgado de aquí, puso en el correo una causa dirigida al Juez 1º del crimen, de San José; esa causa tampoco llegó á su destino, y cuando se hacían las averiguaciones del caso apareció en la administración, el 1º del mes siguiente, siguiéndose por ello una causa contra el referido empleado, por creérsele á él autor de esa tentativa de sustracción, cuando muy bien pudiera haber cometido ese delito otra persona. Esto que nos conste, pues son muchas las personas que se quejan de hechos como los que dejamos apuntados.

—Señor Director General de Correos: la Constitución garantiza la inviolabilidad de la correspondencia, y hay en nuestros códigos, penas severas asignadas para los infractores de esta disposición y para los que de algún modo faltaren á la fidelidad con que deben cuidar de los papeles y documentos á ellos encomendados. A Ud. toca averiguar lo que haya sobre el particular y dar las convenientes medidas para que esos abusos no se repitan y sobre todo, hacer que el peso de la ley caiga sobre los culpables, para escarmiento de los malvados que así la burlan, haciendo escarnio de la confianza en ellos depositada. La sociedad merece más consideraciones y necesita garantías.

San Ramón, 29 de agosto de 1904.

BENITO.

La famosa panadería EL GALLITO De precios sin competencia

actualmente expende al por mayor y menudeo, acabado de llegar del exterior: Harina, Maíz, Azúcar, Manteca, Café, Arroz, Leche condensada, Papel Mariposa de fumar y todos los demás artículos de primera necesidad y á los precios más bajos. En esta misma casa se vende un billar de lo mejor que ha venido al país.

Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT CO empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p. m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorea ó derrames seminales.—Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Diríjase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A.

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION.—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa

Pídase la tarifa de precios

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

que termina el día 3 de Setiembre 1904.

Salidas

Vapor BRIGHTON para Nueva Orleans.....Miércoles
— GREENBRIER " Bristol.....Jueves
OLYMPIA " Nueva Orleans.....Sábado

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José, 27 de Enero de 1904.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

Salvavidas
para **Dispépticos**

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
convierten el estómago de tirano en sirviente.

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
curan el estómago sin gastarlo.

PASTILLAS del Dr. RICHARDS.
Estómago sano, corazón contento.

PASTILLAS del Dr. RICHARDS
equivale á mudar de estómago.

¡Sálvese el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 7.

SONDULIN

EL BETÓN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

El SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo. SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos; pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos: 1. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante — 2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia. — 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. — Depósito por mayor, Pagés & Cañas, San José.

CERVECERIA
TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT POTERR

Dr. E. A. Friis

—Cirujano Dentista Americano—
EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR
Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

La oficina está abierta todos los días { de 7 á 11 a. m.
" 12 á 5 p. "

Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores

tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLER DE ZAPATERIA á la casa de la sucesión de don Eduardo Pocher, Avenida 5ª O., esquina opuesta al Carmen y contiguo á "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco CALZADO DE PIELS DE LO MAS FINO que viene al país, FORMAS DE ESTILOS MODERNOS, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país.

Ramón Soto H.

DICCIONARIO GEOGRAFICO de COSTA RICA

Se vende á Cr. 200 elejemplar

San José	Almacén Escolar	Grecia	Peralta Hermanos
—	Iglesias Hermanos	Liberia	Rafael Rivera
—	Gustavo Jordilla H.	Limón	New Cash Store
—	Antonio Mont	Puntarenas	Miguel H. Céspedes
Alajuela	Juan V. Acosta	Sto. Domingo	de Heredia Domingo Chacón
Cartago	Angel M. Sánchez	Heredia	Mariano Castro U.
Heredia	Luis R. J. Jeres	Atenas	Ramón Rodríguez U.
S. Ramón	Acosta Hermanos	Palmares	Mario Urpi

La Agencia general para las ventas por diez ó más ejemplares con el 15 o/o de descuento se halla en la Imprenta y Papelería de Avelino Al-sina.

Se envía al exterior, franco de porte y certificado, á la persona que envíe un giro postal, letra ó billete por valor de un peso oro americano ó cinco francos cincuenta céntimos á

F. F. NORIEGA.—Alajuela.

LOS CONOCIDOS sombrereros Juan Zúñiga y Hno., han trasladado su taller 100 varas al Este de donde antes estaba. Con ese motivo han mejorado al servicio y ofrecen satisfacer el gusto más antojadizo.

LA BARRANCA

Fábrica de jabores de TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"



HABIENDO SIDO RECHAZADA por el Congreso la solicitud que presentamos, rogando el aumento de derechos de aduana de las Aguas de Florida extranjeras para favorecer la "Extra Fina de Tásies" como industria inmejorable en el país, hemos decidido rebajar los precios hasta donde hermanamente nos es posible, invitando por este medio al público á que pruebe nuestra virtuosa "Agua Tásies" siquiera por el ahorro (35 céntimos en botella, y 15 en cuarta,) seguros como estamos, de que, después de probada será gustosamente aceptada, por sus magníficas condiciones higiénicas y medicinales, excepcionando nuestra "Agua de Florida" de la rutina inconsciente acaso, de suponer sin investigar que sólo lo que nos viene del extranjero es lo legítimo y lo bueno, rechazando industrias honrosas en cualquier país europeo, como la nuestra, sin ver el perjuicio del bolsillo en particular, ni del bien del país en general. Usese el "Agua de Florida Extra-Fina de Tásies" en cuantas aplicaciones acostumbraban con las extranjeras, y además en las muchas más que el público ignora y van detalladas en el prospecto que en cada botella acompaña, y se convencerá de los asombrosos méritos que encierra nuestra "Agua de Florida" sobre todas; nada cuesta probar con imparcialidad y buena fé. En todas las pulperías y en los almacenes sigientes véndese el "Agua de Florida" de Tásies al por mayor y al detal.

La Mascota, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann & C^o, y La Gran Vía.

Precios: botella, docena.
Tamaño grande € 1-15 € 10-50
" cuarto " 0-35 " 3-25
" pequeño " 0-25 " 2-25
Especial, triple concentrada " 2-00 " 18-00
Ordenes—Apartado no. 153.—J. TÁSIES D.